



**Itzel García Ortiz**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de Lectura. Tercer parcial**

**Interculturalidad y Salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1º**

**“A”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de noviembre de 2022.

## Sistemas de Atención a la Salud

Se tiene el conocimiento que hoy en día existen tres sistemas básicos de atención médica: 1) Asistencia Pública, 2) Seguro de Salud y 3) Sistema Nacional de Salud, estos corresponden y se asocian a los tres sistemas económicos básicos del mundo actual: **Precapitalista, capitalista y socialista**. Estos sistemas no son fijos e inamovibles, tienen un proceso continuo de revisión o reemplazo.

**1) ASISTENCIA PÚBLICA:** Predomina en los países (Asia, África y Latinoamérica) en ellos la **organización política** varía desde colonias y semicolonias hasta lo que son las naciones más independientes, en proceso de desarrollo. Se basan de una economía fundamentalmente agrícola. En estos países la atención médica para la mayor parte de la población es provista por este tipo de sistema que está destinada a los **indigentes**. En este sistema se incluyen los **hospitales** gubernamentales y **centros** de salud financiados por los impuestos generales, no pueden satisfacer toda la demanda y mantiene una **insuficiencia de personal**. Dentro de este sistema pueden existir programas organizados por las agencias de seguridad social para trabajadores industriales y empleados pero solo cubren una muy pequeña parte de la población.

**2) SEGURO DE SALUD:** Presente en todas las naciones industrializadas como economía capitalista. Mantiene grandes variaciones en estos sistemas de seguro. En la mayoría de países hay seguros gubernamentales y no gubernamentales (siendo este último en dominio de Estados Unidos) la cobertura está comúnmente limitada a personas empleadas pero aun así pueden existir exclusiones.

→ Teoría de Sistemas Jiménez Ruiz. 02/Nov/2022  
los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas

Un sistema ideológico es el conjunto ordenado de cada pueblo en representaciones, ideas y creencias sobre el universo; establecer formas de acción de manera muy diversa, entre los que se distinguen son el político, religioso, moral, estético, filosófico, mágico, la medicina, el género, derecho y la producción agrícola, entre muchos más. La cosmovisión de acuerdo a López Austin, es "el conjunto de sistemas ideológicos, que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él". En la posición respecto a los sistemas de salud: Austin hace la definición como "un conjunto de manera articulada de representaciones y creencias, con las que cada pueblo (meramente hablando del caso de medicina) interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano". Esto es lo que determina sus formas de prevención y/o curación de la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar la vida" Se entiende como Etiología a la explicación sobre la causa de las enfermedades; Nosología a la clasificación de estas mismas; Terapéutica a los procedimientos para el diagnóstico y tratamiento así como los mecanismos para prevenirlos. El modelo sistémico aporta elementos y los agrupa de manera **natural** y **conceptual**; facilitando visualizar las diferentes interacciones, logra y apoya una mejor comparación entre los sistemas permitiendo el enriquecimiento intercultural.

Sistema Médico Convencional  
Interculturalidad y Salud I

09/Nov/22

Izbel G.O.

los medicinas alternativas y complementarias incluyen un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud. Reciben diversas denominaciones y comúnmente no son impartidas ni incorporadas a la práctica médica convencional. Dentro de los términos utilizados para referirse a estas prácticas están limitados o son de algún modo olvidables, debido a que estas prácticas están definidas por lo que no son, incluso son excluyentes de la asistencia médica convencional. Resulta incongruente el sugerir que estas prácticas son tanto "alternativas" a los cuidados de la salud convencional como "complementarias" de los mismos. El apelativo mayormente utilizado es el de **MAC** al final de todo. Independientemente del término con el que se les denominen a estas prácticas médicas armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud, tales como lo son: la medicina naturopática, acupuntura, medicina tradicional china, acupuntura, medicina corporamental, homeopatía, el masaje, entre muchas más otras prácticas.

Algunas de los rasgos compartidos por los diferentes modalidades MAC: individualización del cuidado; - dedicación de tiempo y atención a cada paciente; - confianza y fe en los poderes curativos del cuerpo y en la naturaleza. Con estas características distintivas la MAC se define como un conjunto de prácticas extremadamente heterogéneas; abarca desde las

(la medicina tradicional es uno de los pilares fundamentales) de la cultura indígena, parte de la Cosmovisión indígena representa el conocimiento milenario sobre la tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado para el fortalecimiento y preservación de su identidad, porque a través de ese conocimiento ancestral y de su comunión ha sobrevivido frente a los esquemas que les impone la economía de mercado. La medicina tradicional indígena ha representado la única opción para prevenir y curación de enfermedades para los habitantes de los comunidades originarias, donde debido a la exclusión, la pobreza extrema y la carencia de servicios de salud no han podido acceder a más servicios. Históricamente los promotores de la medicina indígena han sido perseguidos y violentados; durante la colonización española se les llamaba "brujos" y fueron juzgados. Actualmente eso no ha cambiado; inclusive las políticas sobre la materia han impuesto leyes y programas sobre los conocimientos tradicionales y privilegiando a los oligopolios de laboratorios y farmacéuticas; estas acciones han llevado a los indígenas adaptarse a este esquema de dominio y dependencia impuesto, abandonando sus conocimientos milenarios sobre curación y así sin contar con la oportunidad de acceder a los servicios básicos de salud (la medicina indígena puede ser un complemento de la medicina aléjate más que una alternativa. Siendo así que mientras el médico profesional se encargu-

## Bibliografía

Terris, M. (1980, agosto) Tres sistemas mundiales de atención médica. *Cuaderno Médico Sociales*. V. I (Nº14) p, 1-7.

<http://capacitasalud.com/biblioteca/wp-content/uploads/2015/02/n14a041.pdf>

Secretaria de Salud, e.at.. (2003). “LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas”. *INNOVANDO EN LA SALUD*, P.2-30.

[http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas\\_de\\_atencion.pdf](http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf)

Katz, D. L. (2003, abril-junio). La integración de la medicina convencional y no convencional: tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. *Humanitas, Humanidades Médicas*, V.1(N.2), P.171-180

[https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL\\_2.pdf](https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf)

Universidad de Guadalajara. (2011, febrero-marzo). La Medicina Indígena: un sistema de salud, Medicina alternativa e indígena: conocer para saber. *Tukari*. V.1 (N.16), P.2-12.

[https://www.udg.mx/sites/default/files/080311\\_revista\\_tukari.pdf](https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf)